
■职工足球

提起北京金隅的名号， 人们
首先想到的是前几年那支叱咤
CBA的冠军篮球队。 金隅是北京
著名的企业， 而在金隅的企业文
化中，体育占有重要地位。因此在
首都职工足球联赛的秩序册中，
每年都会看到金隅队的身影。

北京金隅工会非常重视这次
比赛， 上周六的职工足球联赛第
2轮赛事， 金隅工会两位副主席
唐国富、 季伯文都到场 “助阵”，
季主席还拿着照相机 “兼职” 担
任球队的摄影师。 金隅工会有专
门的干部负责职工的文体活动，
“一招一式” 都非常规范。 客观
地说， 金隅足球队在整个联赛中
只能算是中上游的球队， 距离一
些联赛中的 “超级强队” 尚有一
段距离。 不过这支球队的组织工
作不输给任何一个对手， 它有着
很好的联赛体系。 金隅集团一共
有24支基层足球队， 这些足球队
每年都会打集团内部的联赛， 集
团联赛的冠军队会参加首都职工
足球联赛。 像今年代表北京金隅
参加职工联赛的这支球队， 每周
会有2-3次专业化极强的训练 ，
每堂训练课也至少会进行90分
钟。 北京金隅足球队的主教练，
也是原来北京青年女足的教练
员 。 翻看北京金隅足球队的名
单， 里面没有什么著名的退役运
动员 ， 但这支球队阵容非常整
齐， 平均年龄28岁， 这个年纪正
是踢球的好时候。 这几届比赛金
隅队的成绩都还可以， 但总是与
四强差个一步半步， 本赛季他们
非常想打进半决赛。 不过， 金隅
工会的两位副主席都和记者谈
到 ， 职工业余比赛成绩是一方
面， 更重要的还是让职工从足球
比赛中体会到乐趣。

足球是体育运动中很 “大”
的一个项目， 但也只是金隅集团
职工体育很 “小” 的一部分。 作
为一家大企业， 开展职工体育运
动会从方方面面下手 。 金隅在
2008年被全总授予 “全国职工体
育示范单位” 的称号， 这些年他
们也摸索出一些搞职工体育活动
的经验。 起初，公司很重视“大面
儿” 上的东西， 运动会开的很热
烈。随着工作的深入开展，集团后
来更加重视基层体育运动的开
展， 从细节入手让职工体育办得
更红火。 像最近金隅集团就组织

了全系统的职工羽毛球赛。足球、
篮球 、排球 、乒乓球 、羽毛球 、拔
河、扑克牌和游泳，都是金隅职工
体育的“拳头项目”。 市总每年都
要组织很多职工体育比赛， 金隅
是最积极、最投入的单位之一，即
便是拔河这样看似很简单普通的
“小项”，他们也搞得相当认真、相
当专业。 前两年与北京首钢篮球
队合作时， 金隅这两个字几乎成
了北京的一张“名片”。 季伯文在

与记者的交谈中回忆起当年同首
钢队合作的时光， 依然津津乐道
充满感情。季主席说，2003年与首
钢队合作时， 正值球队赞助商出
了些问题， 金隅与首钢联手是双
方的需要， 但更是出于金隅队对
北京体育、 北京篮球的热爱， 十
个半赛季的风风雨雨， 让这种感
情更加浓厚。 体育文化已经融入
到金隅的 “血液” 中， 也早已成
为这家企业的重要标志之一。

■我与联赛共成长

我是国脚王天伊， 我是北京
地铁足球队的一员。 我从小就踢
球， 灵巧、 速度快、 脚下动作更
快。 不服？ 可以到工体， 到职工
联赛的赛场来看我啊。

我进过国家队， 五人制的 。
国家队都臭么？ 我才不是。 不了
解五人制吧？ 听说过泰国么？ 先
给他们做个广告： 他们可是五人
制亚洲杯前三名的球队 。 2009
年 ， 在乌兹别克 ， 是我梅开二
度 ， 帮助中国队 9:3战胜对手 ，
获得亚洲杯的第四名。

现在， 我在北京地铁公司足
球队， 身披20号， 司职前锋。 我
们地铁足球队是一年一度职工足
球联赛打拼出来的队伍， 从首届
起连续参加了6届职工足球联赛。

我是2014年退役到北京地铁
工作的， 如今是通号分公司的职
工 。 说起信号工大家可能不熟
悉 。 那可是北京地铁的幕后英
雄。 乘坐地铁时候， 列车的信号
都是我们发出， 才能保证列车的
正点和安全。

还是说回足球吧， 我进地铁
公司足球队时间不长， 2015年代
表球队参加了职工足球联赛。 虽
然进队时间不长， 可我融入队伍
很快。 场上我是进攻的核心， 老
大哥们都在教练的指导下给我创
造机会。 我第一次参加职工足球
联赛， 就获得了最佳射手称号，
我知道， 这可不是我一个人能做
到的。 场下我是地铁新员工， 队
友们都鼓励我学习业务， 尽快完

成从职业球员到地铁员工的角色
转变。 我师父也是公司队的老队
员， 对我特别的偏爱和照顾。 这
不， 我刚刚参加了职业技能大赛
初赛， 工会的大哥说我能成为史
上第一个国家队的技师。 呵呵，
我也这么想……

新的赛季又要开始了， 我们
地铁足球队也开始了备战第七届
职工联赛的训练。 我的压力还挺
大的 ， 既要完成本职业务的学
习， 还要跟球队一起争取更好的
成绩。 但我不会退缩， 因为我们
的球队有积极向上的氛围， 有团
结一心的精神 ， 有家一样的温
暖。 这些都是我在国家队都没有
过的体验， 也是鼓励我继续前行
的动力。

我是国脚王天伊， 我是北京
地铁足球队队员， 不服来战， 不
为输赢， 只为享受足球的快乐。
王天伊北京地铁职工足球队球员

■■欧欧洲洲杯杯看看台台
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□本报记者 屈斌

提及冰岛， 人们会想起近
些年在中超淘金的冰岛国脚，
江苏舜天的奥特森 、 卡尔坦
森， 以及在石家庄永昌亮相的
古德约翰森。 然而， 随着本届
欧洲杯冰岛历史性地杀入正
赛， 让我们了解了这个国家在
足球领域的更多故事。 这个只
有30万人口的小国， 仅仅用了
14年的时间 ， 就从足球的荒
漠， 发展成了足球的 “天堂”。
这个夏天， 足球让冰岛民众迎
来了 “全民狂欢”。

因为地理位置接近北极
圈 ， 冰岛在冬天日照时间很
少， 甚至会出现极夜。 在天寒
地冻、 寸草不生的环境下， 冰
岛每年只有4个月左右适宜户
外运动。 因此， 这里过去是足
球的荒漠， 以至于在欧洲家喻
户晓的球队， 在冰岛都无人问
津。 冰岛人擅长的运动， 只是
手球等室内项目。

直到2002年， 冰岛政府实
施了足球改革计划。 这项改革
主要包括三个方面：修建场馆、
培养教练、 发展校园足球。 此
后， 几家企业和冰岛足协投资
修建了多处室内球场和室外球
场， 尤其是在学校周围修建场
地，鼓励孩子踢球。冰岛政府还
鼓励国人学习足球教练。 目前
该国近千人拥有教练资格证，
大部分都持有欧足联的A证或
B证， 也就是说具有为顶级球
队培养青训的水准。目前，冰岛
的职业联赛分为5个级别， 联
赛体制比中国还要健全。

这个只有32万人口， 还不
足天通苑流动人口数一半的国
家， 几年间已有100多名职业
球员在欧洲主流联赛效力。 在
此前的欧洲杯预选赛上， 冰岛
双杀荷兰， 提前小组出线杀入
欧洲杯决赛圈。 在欧洲杯举行
期间， 据统计， 至少有3万冰
岛人来到法国为球队加油， 这
个人数占了冰岛总人口的十分

之一。 除此之外， 还有更多冰
岛人坐在电视机前关注比赛。
英国媒体探访冰岛后表示： 足
球在国家给人们带来 “天堂”
一样的享受。

冰岛优越的人文环境， 也
赋予了冰岛球员丰富的人生。
这次冰岛队参加欧 洲 杯 的 助
理教练竟然是一名牙医 ， 而
球 队 主 力 门 将 也 是 兼 职 导
演。 在比赛中上演 “超越距离
界外球” 绝技的球员， 也曾是
手球运动员。

在本届欧洲杯前两场比赛
中， 冰岛顽强地与葡萄牙、 匈
牙利打成平局， 这个 “小国”
还有望继续创造新的历史。 冰
岛足球的成功堪称 “奇迹 ”，
而这奇迹虽然与冰岛高度发达
的社会体制、 人们衣食无忧的
生活水平有关， 但是， 该国足
球改革的迅速成功依然给人们
留下了启示： “改革” 需要向
先进的文化学习， 这样才不会
倒退； “改革” 需要有计划地
实施 ， 从硬件和软件夯实基
础， 这样才会有实际的效果；
“改革” 要让每个人收获快乐、
让每个人实现梦想， 这样才能
深得人心。
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□本报记者 段西元 陈艺 实习记者 闫长禄 文/摄

首都职工足球联赛专题报道（三）

职工足球的金隅队

小“岛”大事

2016欧洲足球锦标赛正在火热进行中， 6月18日， 由北京CBD总
工会组织的， 由CBD区域知名企业组队的CBD足球联谊赛正式开赛
了。 北京CBD足球联谊赛可谓是 “世界级” 的， 参赛企业大都是名
列世界500强的企业， 分别来自美国、 德国、 荷兰、 日本等世界各国。
参赛队伍中壳牌中国、 大众投资、 CBRE、 汇丰银行、 华堂商业、 友
邦保险、 莱茵检测、 赛诺菲巴斯德等赫然在列。 本次比赛按照国际足
联最新5人制足球比赛规则进行， 共计24支球队。

北京CBD足球联谊赛举办以来一直受到工会成员企业的广泛关
注与积极参与。 在赛场上， 各队球员神情专注、 表现勇猛， 奔跑、 传
球、 接球， 毫不含糊； 在赛场下， 各球队之间、 各企业之间， 相互握
手交流、 拥抱祝贺， 不断分享足球带给大家的快乐。

本报记者 周世杰 摄影报道

从“国脚”到地铁技师

北京CBD足球联谊赛开赛

北京金隅对北京园林比赛现场

今年 “工体杯” 首都职工足
球联赛安排在体育总局训练局和
北航两个球场进行， 总局训练局
足球场在最近2年都承办了职工
联赛赛事， 可以说职工联赛跟这
块场地还是很有感情。 从训练局
北门到球场必经的一段路上， 可
以看到中国历届奥运冠军留下的
“脚印”， 在这里任何一位运动员
都可以体会到浓烈的 “荣誉感”。
走进训练局足球场， 感觉这里变
化明显 ， 前两年跑道还是煤渣
的， 今年跑道整铺一新， 蓝色的
跑道非常气派， 走上去也很 “舒
服”。 备战里约奥运会的中国各
项目国家队 ， 也经常到这里训
练。 场地的草皮条件虽谈不上顶
尖 ， 但踢业余比赛 ， 也算是很
“高档” 的 “享受” 了。 记者进
场的时候， 正赶上参赛队园林绿
化局队在开一个简单的准备会，
球队的领导没有谈什么比赛的要
求， 唯一的嘱托是天气太热让大
家多注意补水， 也没有对比赛成
绩提出什么要求 ， 而明确表示

“无论输赢都给大家庆功”。 这就
是我们的工会 ， 我们贴心的工
会！ 这位园林局工会同志的话，
没讲什么大道理， 没有什么职业
足球队赛前慷慨激昂鼓励的话，
但句句暖人心， 句句说到参赛职
工球员的心坎儿上。 记者是个旁
观者、 局外人， 听了这样的话，
同样感到非常 “舒坦”。

对于靠足球养家糊口的职业
球员来说， 到了绿茵场上就是为
了胜利而战、 为了信仰而战， 他
们的每一脚球 ， 都要对得起老
板、 球迷对他们的付出。 而对于
参加业余比赛的职工球员来说，
踢球首先是为了快乐， 让自己能
从这项运动中获得精神上的满足
感。 足球起源于社区， 最初就是
社区年轻人玩儿的一种游戏， 游
戏到了极致就会转变为 “竞技”，
而竞技的最高境界其实又化为
“游戏” 的心态。 奥运会有一句
口号 “重在参与”， 这可不是空
话， 任何游戏只有参与其中， 你
才能体会到它所有的魅力。

享受足球的乐趣 □本报记者 段西元


